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以人為本

證監會踏入 30周年，多名於本會創立當年便已入職的員

工，闡述證監會如何與時並進，在增長迅速且愈趨複雜

的香港金融市場中保持優勢。

風雨同路
證監會在1989年成立為法定監管機構。當年加入本會的

同事當中，有14人在30年後仍然在本會任職，其中九人

更親述證監會這些年來的變遷。

初期，本會的工作流程主要以紙張為本，並非所有員工

都獲分配個人電腦。何忠瑞和劉彩碧憶述，當時在香港

上市的公司不足 300家，把報章上的報道剪下存檔是本

會市場監察工作的一部分，連持牌人的紀錄亦是以人手

處理的。

此後，科技發展一日千里。對陳惠笑 1等文書人員來

說，由紙張過渡至電腦系統，意味著生產力的大幅提

升。正如黃旭偉所言：“ 現時的工作環境與 30年前相比

變化很大，而我們多年來都逐步建立了不少電腦系統。”

適應變化

與此同時，香港市場亦更為成熟，與世界各地的聯繫也

更趨緊密；與證監會剛成立時比較，上市公司的數目現

已增加了接近 700%。麥珍表示：“為了緊貼市場發展，

證監會現時的規模大了許多，工作量亦大增。”

舉例來說，法規執行部由約 30名員工增加至超過 200

人，並分為多個專責小組；調查個案的數量亦顯著上

升。現時，每名個案主任通常同時處理約十宗個案。

莫張懿芳解釋：“現在的問題複雜了很多，工作的範圍也

擴闊了。我們現時需要以法證會計師的思維，及早識別

出監管漏洞。”

同事們憶起，隨著《證券及期貨條例》在 2003年獲得通

過，令本會的監管權力得以擴大，以及近期為了打擊市

場及企業失當行而採取的前置式監管方針，都使本會經

歷了有史以來最重大的變化。李偉明 2表示：“要在專業

上有所成長，便必須適應變化。”

1. 發牌科主任劉彩碧
2 法規執行部經理何忠瑞
3. 中介機構監察科總監莫張懿芳

4. 規劃及行政科經理謝惠嫦
5. 中介機構監察科主任麥珍
6. 資訊科技科高級經理黃旭偉

1 中介機構監察科文員。
2 法規執行部總監。
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國際認同

本會不時收到公司及投資者的感謝信，表揚我們的執法

工作。但是，李偉明指出：“曾幾何時，有些公司甚至不

會回覆我們的信函，因為它們從未聽聞過證監會，而且

對監管機構的工作一知半解。”

隨著年月過去，一系列具代表性的案件使證監會贏得更

多認同，當中某些案件為金融市場的規管確立先例，並

協助本會奠定了世界級監管機構的地位。劉美華表示：

“ 公眾以前經常誤把證監會與其他本地監管機構混淆，

現在他們知道我們在監管香港證券市場方面的獨特角

色。”

同事們注意到，自滬港通、深港通及基金互認安排等市

場互聯互通計劃推出後，本會與內地監管機構的合作愈

加緊密。我們亦加強了與海外監管同業的聯繫，並更加

積極地參與國際間的政策制訂工作，包括自2016年起擔

任國際證券事務監察委員會組織理事會的主席。

有志之士

以上各位資深員工均對於身為證監會一員引以自豪，並

因自己的工作能為社會帶來改變而感到欣慰。李偉明表

示：“我們每天都在學習新事物及面對新挑戰。”因此，

同事們都有強烈的使命感。莫張懿芳認為，若她投身商

界，便可能需根據狹隘的商業利益行事，但在監管機構

工作，便可以按照自己的價值觀，為社會的共同利益做

正確的事。

麥珍與證監會秘書處經理劉美華

九位同事一致認同，他們能夠堅持為證監會服務 30年，

關鍵在於身邊有志同道合的夥伴。他們早年在空間緊密

的辦公室環境中工作，彼此互相認識。儘管現時辦公室

面積變大了，各人分散在不同樓層，但仍然不時藉著員

工活動和跨部門合作項目而再次走在一起。

多年來始終不變的，是他們與同事之間的融洽關係。謝

惠嫦總結：“我很享受與同事們作伴。我們在‘一個證監

會’的方針下一起工作。”




